

ámbitos

Fundación Francisco Largo Caballero

Miembro de: IALHF - Asociación de Historia Social - AEMIC



Boletín Digital de Actividades

número 43 - enero de 2009

Actividades Culturales

Actividades de recuperación de la memoria histórica



Con gran éxito de público, el pasado 27 de enero de 2009, tuvo lugar en la Escuela Julián Besteiro el debate organizado conjuntamente por las Fundaciones Pablo Iglesias y Francisco Largo Caballero -las dos fundaciones más veteranas y depositarias del legado del PSOE y la UGT- sobre el papel que jugaron los españoles que lucharon en la II Guerra Mundial y especialmente un grupo, los que constituyeron La Nueve -novena división del Ejército Francés- que fueron durante muchos años *los olvidados*.

Participaron Evelyn Mesquida, autora del libro, *La Nueve: los españoles que liberaron París*, los profesores de la UNED, Ángeles Egido y de la UCM, Gunde Gómez Bravo y la directora de la Fundación F. Largo Caballero, Almudena Asenjo.

Todos ellos coincidieron en señalar la gran contribución de estos *luchadores por la libertad* a la victoria de los aliados en la II Guerra Mundial y el poco reconocimiento que han tenido durante tantos años.

En el debate posterior intervino, entre otros, Paul Jean-Ortiz, ministro consejero de la Embajada de Francia en España que quiso sumarse a este merecido homenaje a La Nueve, principal objetivo del acto.

Por último, queremos destacar las palabras de recuerdo que dedicó la directora de la FFLC a Antonio García-Duarte -fallecido el día anterior- como sincero homenaje a otro gran *luchador*.



Día del Prisionero Español en el campo de Sachsenhausen

El día 27 de enero el embajador español en Berlin colocó una placa en memoria de las víctimas españolas del campo de concentración de Sachsenhausen. Aunque en esta ocasión ningún representante de La Fundación Francisco Largo Caballero pudo acudir al acto, se envió una carta de adhesión a esta iniciativa de celebración del Día del

Prisionero Español, que ha supuesto un merecido reconocimiento a los españoles que estuvieron recluidos en el campo de Sachsenhausen. Como es bien conocido Francisco Largo Caballero fue el preso español más importante recluido en ese campo.

Tanto los medios de comunicación españoles como alemanes se han hecho amplio eco de la noticia.

Biblioteca

Proyectos



Gracias al apoyo de la Dirección General de Políticas e Industrias Culturales del Ministerio de Cultura, durante 2008, hemos desarrollado la *Hemeroteca Digital de la Fundación F. Largo Caballero*.

En esta primera etapa del proyecto se ofrece el acceso público a la colección digital de prensa histórica española que alberga la Fundación, compuesta inicialmente por 386 títulos, editados entre 1904 y 1977, lo que supone poder consultar más de 85.3509 páginas digitalizadas.

Aparte de poder consultar la descripción bibliográfica, los índices, onomásticos, geográficos, temporales y de instituciones, el formato utilizado en estas publicaciones

digitales -al ser PDF con OCR- permite buscar cualquier tema que se desee en el texto de la publicación. Gracias a estas nuevas posibilidades de búsqueda textual, la *Hemeroteca Digital* se convertirá en una magnífica herramienta para la investigación y consulta.

Esperamos seguir desarrollando esta herramienta digitalizando todos los títulos –actualmente más de 2600- en orden cronológico y en una plataforma “on-line”.

Donaciones

Hemos recibido varios ejemplares de *El Socialista*, donación de Mercedes Saló que completan nuestra colección.

Colaboración en exposiciones, publicaciones y otras actividades culturales

Hemos enviado al Archivo Regional de UGT-Andalucía (FUDEPA) 25 carteles digitalizados, en alta resolución, de congresos confederales (XII y XIII), congresos de federaciones estatales (MCA, FEMCA, FETE, TEXTIL, etc.) y de uniones -que han incluido en su portal en internet- para la publicación de un libro con motivo del próximo Congreso de UGT-Andalucía.



También hemos enviado a FETE 18 carteles de sus congresos y de otras actividades, en alta resolución, para los actos que van a realizar en su próximo congreso.

Archivo



Con motivo de la entrevista realizada por Manuela Aroca para el Archivo Oral del Sindicalismo Socialista de la FFLC, Jaime San Sebastián López ha donado documentos, fotografías, revistas, folletos y recortes de prensa de los años 1968 a 2003, que recogen sus actividades como trabajador de la Naval; secretario general del Metal de UGT en Vizcaya (1976-1978); primer secretario general de UGT en el País Vasco (1978-1982); vocal de la Comisión Ejecutiva Provincial de UGT; y concejal por el PSOE del Ayuntamiento de Lejona, durante 18 años.

Notas necrológicas

El 25 de enero falleció Antonio García Duarte gran amigo y colaborador de la Fundación. En las tres entrevistas que se le hicieron en 2007, para el Archivo Oral del Sindicalismo Socialista, queda patente su dedicación, durante toda su vida, a las organizaciones socialistas y a la defensa de los derechos humanos. Echaremos mucho de menos su amena conversación y su carácter entrañable.

Antonio García Duarte nació en Antequera (Málaga) el 4 de diciembre de 1919. Hijo de Antonio García Prieto, dirigente del PSOE y de la UGT que fue alcalde de Antequera y diputado por la provincia en las Cortes Constituyentes de la República. Durante la Guerra Civil fue comandante y gobernador militar de Ciudad Real, fusilado en Málaga el 7



de febrero de 1940, a los 47 años de edad. Su madre, Carmen Duarte Parra, sastrera desde los 11 años.

Dqwrq lr#J duf d#G xduwh/#shulrg lwd/#Edvdgr/#Frq#uhv#k lrv1#Ivwxyr#edj dgr#d#fdp e ldu#uhfxhqwhp hqwh#gh#fddg#dg /#ghe lgr#d#d#y lgd#s rowfd#d}durvd#gh#vx#s dguh/#or# xh#g l1lfxo&#ar#hvwxg lrv#gh#vx#k lmr/#Frq#v%#grv#Exuvrv#gh#edfk l0hudwr#| #1vwxg lrv#gh#vhfuhwdud#frp hufldd

Ingresó a los 14 años en las Juventudes Socialistas de Málaga, en agosto de 1934. En octubre de este mismo año tuvo una participación activa en el movimiento revolucionario. A los 16 años ingresó en la UGT de Antequera, siendo vocal de la Sociedad de Oficios Varios. Ya durante la guerra civil ingresó en el PSOE, en 1937.

Desde el inicio de la guerra Civil se incorporó voluntario en la milicia republicana, y más tarde en carabineros, donde alcanzó los grados de teniente y capitán siendo uno de los oficiales más jóvenes del Ejército de la República.

Finalizada la contienda cayó prisionero en el puerto de Alicante y fue conducido al campo de concentración de Albatera donde masificación, suciedad, hambre, sed, piojos, torturas, asesinatos y fusilamientos eran cotidianos. Pese a ello el 1º de mayo de 1939, un grupo de socialistas, entre los que se encontraba, cantaron "La Internacional". De Albatera lo trasladaron a Porta Coeli (Valencia) antiguo sanatorio donde el trato era semejante. Luego a la Prisión Provincial de Málaga. En esta prisión constituyeron el PSOE, cuyo comité lo formaban Cristóbal Aguilar, Robles, Zapata y García Duarte.

En el auto de procesamiento se le incluía en cadena perpetua o pena de muerte. El tribunal militar que lo juzgó pidió 16 años de condena, pero finalmente se le condenó a 6 años y 1 día por la atenuante de ser menor de edad cuando ocurrieron los hechos.



A los 3 años de detención, gracias a un indulto colectivo, salió en libertad condicional pero, desterrado a más de 250 km. de Málaga, escogió Barcelona donde tenía familia.

En Barcelona tenía que presentarse cada semana en la cárcel Modelo. Logró pronto establecer contacto con compañeros catalanes y de otras provincias que ya

tenían en marcha el Partido y la Unión. García Duarte era el enlace entre los grupos. Su casa era frecuentemente registrada por la policía. La CNS lo incluyó en "la lista negra" para impedirle encontrar trabajo en Barcelona. Pese a la represión y el acoso de mediados de los años 40 mantuvo una intensa actividad clandestina, en la clandestinidad usó el seudónimo de Tomás Febrero. En 1945 se celebró un congreso de JJSS en un almacén de las afueras de Barcelona donde García Duarte fue elegido secretario general del Comité Regional de las JJSS de Cataluña.

En septiembre de 1949, avisado de que iba a ser detenido, huyó a pie a Francia a través de los Pirineos. En la frontera fue detenido por los gendarmes que lo condujeron al campo de inmigrantes de Perpignan. De allí lo sacaron los socialistas de Perpignan y le trasladaron a Toulouse, donde residían las direcciones de las organizaciones socialistas. Tras una estancia en un centro de formación profesional, Rodolfo Llopis, secretario general del PSOE, lo empleó como secretario suyo.

Ocupó diversos cargos en las organizaciones departamentales y locales del PSOE y UGT hasta encargarse de la Secretaría General de JJSS, en mayo de 1956. Estuvo en la redacción de "Le Socialiste" desde 1962 a 1971; dirigió "Renovación", órgano de la JJSS, y también tuvo a su cargo el "Boletín de UGT".

Perteneció al Consejo General de la UGT hasta 1962, miembro de la Comisión Ejecutiva y secretario de Organización desde 1971. En el PSOE perteneció a su Comisión Ejecutiva desde 1967 a 1970, en que dimitió.

Participó en numerosos congresos y reuniones internacionales de carácter político o sindical. Fue miembro de la Comisión Ejecutiva de la Unión Internacional de Juventudes Socialistas (IYSI) y delegado para Iberoamérica; suplente para España de la CIOSL y titular del Comité Ejecutivo de la CES, en cuyo congreso constituyente representó a UGT.

Regresó a España a comienzos de 1976 siendo secretario de Organización de UGT hasta 1978; senador por la provincia de Málaga desde 1977 a 1996 - en el Senado formó parte de las Comisiones de Trabajo, Iberoamérica, Peticiones y presidió, hasta su disolución, la de Relaciones con el Defensor del Pueblo y de los Derechos Humanos-, también presidió el Grupo Parlamentario de Amistad España-Francia; presidente de Solidaridad Democrática Española; concejal del Ayuntamiento de Antequera; miembro de la Comisión Gestora del PSOE en 1979; miembro del Comité Federal y del Comité Director del PSOE de Andalucía y del Comité Provincial de Málaga.

Antonio García Duarte falleció el 25 de enero de 2009 a los 89 años.

Lamentamos profundamente el reciente fallecimiento a los cien años de edad de Daniel Fernández García, histórico militante de la UGT, cuyo testimonio recogimos el pasado año en una entrevista que ha quedado incorporada en el Archivo Oral del Sindicalismo Socialista de la Fundación.

En ella se recoge su activo compromiso sindical, desde su participación en la Revolución de Asturias en 1934 hasta su exilio en Bélgica, donde contribuyó al mantenimiento de la Unión General de Trabajadores en ese país.

Fundación Francisco Largo Caballero
c/Antonio Grilo, 10 - 28015 Madrid Teléfono:915 477 990 - e-mail: fflc@cec.ugt.org